
•進一步鞏固和提升香港作為
全球金融中心的戰略地位

•進一步豐富產品生態圈

•加強市場基礎設施建設

•提升市場競爭力

唐家成接掌港交所目標
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2024年4月

2023年至今

2022年至今

2020年至今

2019年至今

•港交所集團主席
•促進股票市場流動性專責小組主席
•香港投資管理公司董事會非官方成員
•司法人員推薦委員會委員
•港交所獨立非執行董事
•港鐵獨立非執行董事
•在國泰航空代表政府出任觀察員
•渣打集團獨立非執行董事

2017年至今

2017年至2020年

2012年至2018年

2011年至2018年

1979年至2011年

•行會成員、立法會議員及政治委任制
度官員薪津獨立委員會主席

•機管局非執行董事

•證監會主席

•證監會非執行董事

•分別擔任畢馬威亞太區主席及全球董
事會及全球行政團隊成員、畢馬威中
國及香港主席、畢馬威香港合夥人
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家
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◀◀唐家成強唐家成強
調致力提升調致力提升
港交所的市港交所的市
場競爭力場競爭力。。
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AI大模型本地化 助力港企轉型
【大公報訊】大文集團記者蔡競文報道：

人工智能（AI）大模型驅動的數據智能與決策智
能軟體公司聞歌國際（D2 Intelligence）昨日在
港舉辦 「D2 LLM」 大模型及行業應用發布會，
並以 「AI創新：從科技到商用」 為主題，發布了
面向本地的中、英、粵語 「D2 LLM」 大模型，
以及面向企業級應用的 「D2 AIE」 。中科聞歌
董事長王磊表示，擁有基礎模型、具備行業知識
積累，以及實現行業通用決策的企業將會在未來
的競爭中勝出，當前企業需要AI從業者的幫助進
行數位化變革。

王磊介紹，「D2 LLM」是由D2 Intelligence
創始團隊自主研發，匯聚18年AI、機器學習、大數
據、NLP及LLM研發經驗，使用香港本地數據訓
練，支持粵語的語言輸入輸出的大模型。該模型
具備金融、媒體和安全領域的深厚專業知識，確保
數據安全，並針對特定用例定制輸出，AI能力可
無縫融入客戶工作流程，實現業務干擾最小化。

理解粵語 擁本地資訊
「D2 LLM」 有多項核心技能，例如本地化

語言理解能力，可以理解純粹的香港語言對話，
提供繁體中文和英文的雙語輸入和輸出，適應多
語言。其次是具有香港知識的多格式理解，結合
視覺、文本和知識以生成見解，在大量香港資訊

來源上進行訓練，圖像到文本和文本到圖像，展
示了多模態AI在香港本地應用中的強大潛力。

聞歌國際總裁郭驊指出，該公司在AI產業的
定位、產品架構、面向的客戶群體、產品差異
化、管理與技術領導力，讓與會者對聞歌國際的
產品和主營業務有了更加充分了解。聞歌國際總
監Martha與Angu表示， 「D2 LLM」 具有混合
語言長文本窗口、多模態能力、法律、金融等領
域知識，支持APP、Web、API、定制化解決方
案，這些大模型都開展了面向金融、中醫藥、社
會計算、安全、媒體等領域大規模的商業實踐，
賦能企業數智化。

中科聞歌CTO曹家解釋了企業級 「D2

AIE」 的應用，D2 AIE專為行業數智化而設計，
致力於幫助政府和企業安全可靠地使用大模型和
領域AI，構建決策智能大腦。其由AICore─
數智能力集成基座、DIP─決策智能開發中
樞、AIExplorer─決策智能應用門戶三部分組
成。目前，AIE已落地金融、媒體、教育、醫
療、工業、能源等十餘個行業。

十餘個行業正在應用
多位嘉賓在會上就AI未來發展發表了見解。

英皇集團CIO Leo Tsang表示，根據行業研究顯
示，全球55%至70%的企業已在不同規模上利
用 Generative AI 和 LLM提高效率和生產
力，由於隱私和治理、成本、準確性和技能等方
面的挑戰，只有23%公司計劃部署商業模型，
這也是技術企業的挑戰與機遇。

普華永道合夥人Samuel Sinn表示，目前AI
最新趨勢的發展，要確保演算法的公平性、安全
性、隱私保護和透明度，還需要通過三道防線的
治理結構來監督AI系統的開發和使用，務求做到
負責任的人工智慧。

香港科技大學副校長汪揚指出，垂直領域
將是AI應用一大趨勢，AI在教育領域的變革潛
力，具有個性化學習體驗、增強學生參與度和提
高整體教育成果的能力。
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【大公報訊】長江基建（01038）、長江
實業（01113）及電能實業（00006）再度聯
手收購大型海外項目。電能昨日宣布，與長
建、長實組成財團，就收購北愛爾蘭配氣網絡
「Phoenix Energy」 全數權益達成協議。是
次收購之企業價值為7.57億英鎊，折合約74億
港元，交易預期於本月底前完成。長建、長實
各佔財團40%權益，電能實業則持有20%權
益。長建、長實主席李澤鉅表示，很高興長江
集團成功收購具穩定回報的優質資產。

長建長實各佔股權40% 電能持20%
Phoenix Energy是北愛爾蘭三個配氣網

絡之一，於1996年率先投入服務，現為當地
規模最大配氣商，具市場領導地位；天然氣網
覆蓋北愛爾蘭78%管道，為包括大貝爾法斯特
地區在內的48%北愛爾蘭人口提供服務。
Phoenix Energy是一項優質受規管資產，在
與英國相近的受規管框架下營運，可帶來穩定
的現金流及即時回報，並持續提供經常性溢
利。

北愛爾蘭的年平均溫度約攝氏10度，供暖
對居民生活至關重要，現時供暖之主要能源為
佔57%的石油產品，其次為佔37%的天然
氣。近年由石油產品轉用天然氣的當地居民與
日俱增，發揮減少碳排放的效果。Phoenix
Energy使用之聚乙烯管道，日後能轉型輸送包
括生物燃氣及氫燃氣之可再生氣體，可望為北
愛爾蘭於2050年達至零碳之目標作出貢獻。

▲中科聞歌董事長王磊表示，當前企業需要AI
從業者的幫助進行數位化變革。

退休感言

大公報記者 許臨 陳思華

港交所（00388）昨日委任唐家成為香港交易所主席，有關委任有
待行政長官書面核准。唐家成強調會全力以赴，帶領團隊同心協

力，進一步鞏固和提升香港作為全球金融中心的戰略
地位。他說，將會積極主動地把握未來的每一個機
遇，致力於進一步豐富產品生態圈，加強基礎設施建
設，並提升港交所的市場競爭力。

唐家成表示，港交所在香港金融
市場中扮演着關鍵角色，作為促進與
內地市場互聯互通的領航者，港交所
在推動國際資本市場發展方面，承擔
着不可替代的公共責任。他期待與港
交所新任CEO陳翊庭領導的優秀管理
團隊及其他持份者緊密合作，為實現
市場的可持續繁榮共同努力。

感謝史美倫六年傑出領導
另外，唐家成向港交所前主席史

美倫表示衷心的感謝，感謝她過去六
年來的傑出領導。他強調，在她的卓
越領導下，港交所在充滿挑戰的宏觀
環境中不斷前進。

唐家成認為，目前香港身處一個
不斷變化的營運環境中，其中挑戰與
機遇並存。儘管無法控制地緣政治及
利率變動等外部因素，但必須積極主
動地把握未來的每一個機遇，通過有
效應對當前挑戰並把握長期發展機
遇，實現對廣大投資者的承諾，同時
為股東持續創造價值。

唐家成出身自會計界，在1979年
至2011年期間曾分別擔任畢馬威亞太
區主席及全球董事會及全球行政團隊
成員、畢馬威中國及香港主席、畢馬

威香港合夥人。其後於2011年至2018
年期間擔任證監會主席。

未來尋求多元化發展
自去年4月26日起唐家成出任港交

所獨立非執行董事及其他公職，包括
香港投資管理公司董事會非官方成
員、港鐵（00066）獨立非執行董
事，以及渣打（02888）獨立非執行
董事。去年政府更委任唐家成出任促
進股票市場流動性專責小組主席，為
提升股票市場流動性向行政長官提交
改善建議。

唐家成談及有關本港股市的看
法。他認為，雖然去年港股現貨市
場受外圍影響，成交量下降，但衍
生工具及ETF等產品的成交量卻創新
高，這代表了香港金融市場並不只
單靠股票交易，未來應尋求多元化
發展。

他又強調香港擁有世界一流的銀
行、保險、證券和資產管理等多個金
融行業，而且擁有國際級的法治水平
和穩健的金融基建，這些都是奠定香
港國際金融中心地位的重要因素，故
此不應單以股市的表現衡量香港的實
力。

唐家成任港交所主席 目標提升競爭力
加強市場基礎設施建設 豐富產品生態圈
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唐家成接任
港 交 所 主 席 一

職，證券業界表示全力支持，並期望在
新任主席的帶領下，本港金融市場再創
高峰。

香港證券及期貨專業總會指出，唐

家成在監管機構和金融行業擁有豐富經
驗，而且專業能力卓越，唐家成去年獲
政府委任為港交所董事，以及促進股票
市場流動性專責小組主席，在推動金融
創新和市場開放方面具卓越能力，將有
效引領港交所發展和創新。

證券界認為，唐家成的接任將為港
交所帶來新動力和機遇，並為金融業注
入新活力。

證券界讚揚前主席史美倫，表示其
傑出貢獻有目共睹，早已獲得廣泛認
可，業界深表謝意。

港交所昨日
舉行周年大會，

史美倫最後一次以主席身份主持。史美
倫感謝股東過去6年對她的支持，亦感
謝港交所團隊的努力，實現了多項重要
里程碑，她表示對港交所乃至香港金融
市場的未來尤為重要。史美倫寄語下任
港交所主席，香港和港交所的定位一直
是：背靠祖國連接世界，期望唐家成可
以繼續實現國際化，讓更多人認識香港
和港交所。

史美倫表示，從前線退下後，毋須
面臨沉重壓力，除了螞蟻集團外，可能
不會再接其他公司的董事職務，退休後
做自己喜愛的事情，包括從事非牟利工
作，並透露暫未有擔任公職的想法，因
為服務香港不一定要有公職身份。

史美倫坦言任內有很多計劃無法實

施，如未能推動 「新股通」 落成等，希
望下任主席能繼續推動港交所走向國際
化。她表示，香港面對環球經濟、地緣
政治等因素帶來的挑戰，但已逐漸走出
困境，市場已見回暖，過去三個月港股
交易量有上升趨勢，故此對前景有信

心。

轉任董事會高級顧問
本港新股市場低迷，史美倫認為，

股市上落非港交所所能控制，港交所只
是市場的監管者和營運者，而且新股市
場低迷是一個周期性問題，去年全世界
都面臨新股低迷的問題，不單是香港，
而且很多市場措施不能一步到位，需要
一個過程。但目前港交所約有100家公
司排隊上市，意味着並非供應問題，很
多投資者在高息環境下，寧願把資金存
放在銀行而不選擇投資。

史美倫退任港交所主席後，將轉任
董事會高級顧問，任期由2024年4月25
日至2025年4月24日。史美倫將繼續出
任港交所國際諮詢委員會及中國業務諮
詢委員會主席。

史美倫寄語港交所 續實現國際化

全力支持

業界讚能力卓越 冀帶領再創高峰

港交所昨日
公布首季業績，

期內純利錄得29.7億元，按年少賺
13%，但仍勝預期，按季則多賺
14%，每股基本盈利2.35元。收入及
其他收益52.01億元，按年減少
6.42%。不過，滬深股通日均成交按
年升37%。行政總裁陳翊庭表示，看
好中國經濟長期增長趨勢，也看好東
南亞及中東地區資本市場的業務拓
展，深信可以帶來巨大機遇。

港交所上季賺近30億勝預期
陳翊庭表示，中國證監會早前公

布5項資本市場對港合作措施，包括擴
大滬深港通下合資格ETF範圍、房地產
投資信託基金納入滬深港通、支持人
民幣股票交易櫃台納入港股通、支持
內地行業龍頭企業來港上市等，這些
舉措將會進一步提升香港資本市場的
吸引力。

儘管期內市況疲弱，港交所表現

仍穩健而強韌。值得留意的是，滬深
港通擴大股票標的範圍，去年3月起北
向交易新增逾千隻股票，令滬深股通
平均每日成交金額按年上升37%。今
年首季北向及南向交易平均每日成交
金額分別達1330億元人民幣及310億
港元。滬深港通收入及其他收益達
5.85億元，升4%，其中4.25億元來自
交易及結算活動。

債券通北向通平均每日成交金額
也創季度新高，今年首季債券通北向
通平均每日成交金額達452億元人民
幣，按年大增22%。特別是今年1月的
平均每日成交金額達487億元人民幣，
創單月新高，淨流入也創下1417億元
人民幣的單月新高。

今年首季港交所優化服務，結算
流程更精簡，受惠於去年5月開通的
「互換通」 帶來的龐大結算量，場外

結算公司在今年首季的結算量創下
1962億美元的季度新高，按年飆升
152%。

巨大機遇

滬深股通日均成交飆37%

▲史美倫期望唐家成可以繼續實現國
際化，讓更多人認識香港和港交所。

大公報記者林少權攝


